



COMUNICACIÓN Y PAZ

VIII Congreso ULEPICC-España.  
9 y 10 de marzo de 2023

ulepicc.es

# Informe

## VIII Congreso ULEPICC-España

### COMUNICACIÓN Y PAZ

#### Madrid, 9 y 10 de marzo 2023

Facultad de Ciencias de la Información  
Universidad Complutense de Madrid

El [VIII Congreso ULEPICC-España sobre Comunicación y Paz](#) fue celebrado los días 9 y 10 de marzo de 2023 en la Facultad de Ciencias de la Información (CCII) de la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Contó con la colaboración de la Facultad de CCII, el Departamento de Periodismo Nuevos Medios (PyNM), Transform Europe y la Fundación de Investigaciones Marxistas, además de las revistas científicas *Cuadernos de Información y Comunicación (CIC)*, *Estudos em Comunicação/Communication Studies* y *Mediaciones*. El Comité Organizador estuvo conformado por 18 miembros y el Comité Científico Internacional por 38 docentes e investigadores pertenecientes universidades españolas y de otros países (Reino Unido, México, Colombia, entre otras), especialistas en teoría crítica y economía política de la comunicación, así como en estudios de paz.

El congreso contó con dos sesiones plenarias (inauguración y clausura) con la participación de especialistas de la investigación, la profesión y el activismo en comunicación y paz de diferentes países. Además, se organizó en 18 sesiones paralelas distribuidas en 5 bloques temáticos en las que se presentaron 79 comunicaciones, muchas de ellas firmadas por más de un autor, llegando a casi 100 inscritos. Entre estas sesiones se incluyó el panel invitado de ULEPICC Federal, en el que intervinieron miembros del comité científico y organizador del XIII Congreso Internacional de ULEPICC, que se celebrará en la Universidad Diego Portales, Santiago de Chile, entre el 23 y 25 de octubre de 2023. Un número importante de estudiantes de grado, máster y doctorado de la Facultad de CCII asistieron de público. El programa de actividades, junto con los resúmenes de las comunicaciones e intervenciones en las sesiones plenarias, pueden consultarse en el [libro de resúmenes](#) del congreso.

La inauguración corrió a cargo del Sr. Decano Jorge Clemente Mediavilla y los profesores Fernando Quirós (Representante del Departamento de PyNM y socio fundador y primer presidente de ULEPICC-España), Ángel Carrasco-Campos (Presidente de ULEPICC-España) y Joan Pedro-Carañana (Coordinador del Congreso).

En la Conferencia de Apertura participaron en una mesa dialógica la periodista de TVE1 y activista en Espacio Afro Lucía Mbomío, la profesora especializada en comunicación y paz Eloísa Nos Aldás (Universidad Jaume I de Castellón) y el profesor invitado en el Departamento de PyNM Toby Miller, con moderación de Fernando Quirós.



COMUNICACIÓN Y PAZ

VIII Congreso ULEPICC-España.  
9 y 10 de marzo de 2023

ulepicc.es

La Conferencia de Clausura, con el mismo formato, contó con las intervenciones de los profesores Des Freedman (Goldsmiths University of London), Ramón Zallo (Universidad del País Vasco y socio fundador de ULEPICC-España) y Jessica Retis (University of Arizona y socia de ULEPICC-Federal), y fue moderada por Montse Bonet (Universidad Autónoma de Barcelona y socia de ULEPICC-España).

Dentro del programa de actividades también se realizó un acto en homenaje al profesor Enrique Bustamante, figura fundacional de la economía política de la comunicación en España, presentada por Ramón Zallo, otro de los académicos clave de esta perspectiva de estudio. Asimismo, se dedicó un espacio a la presentación de novedades editoriales por parte de los socios de ULEPICC-España.

Las diferentes sesiones, plenarias y paralelas, contribuyeron a que se cumpliera con creces el objetivo marcado de generar un espacio para el encuentro, debate y reflexión académica, política y social sobre los retos y controversias en torno a la producción social de la comunicación, tanto en los procesos de promoción de la guerra y los conflictos como en los de construcción de paz. Se puso de manifiesto que se trata de una temática de la mayor actualidad que requiere reflexión interdisciplinar a escala internacional. En particular, cabe destacar las posibilidades para pensar articulaciones entre la economía política de la comunicación y los estudios para la paz.

El congreso tuvo continuidad mediante la transferencia de resultados en diversos formatos. Se realizaron y publicaron en el [canal de YouTube de ULEPICC-España](#) una serie de entrevistas con los conferenciantes y otros especialistas en comunicación y paz: Johan Galtung, Atilio Borón y Francisco Sierra, Tesh Sidi, Olga Rodríguez, José Luis Villacañas, Lucía Mbomío, Eloísa Nos Aldás, María Gaitán, Daniela Pastrana, Carlos Fazio, Toby Miller y Des Freedman. También se difundió el vídeo de la participación de Noam Chomsky en el Seminario Internacional en homenaje a Edward S. Herman que tuvo lugar el 18 de enero de 2018 en la Fundación de Investigaciones Marxistas.

Se prevé la publicación de las entrevistas en revistas de divulgación y científicas, incluyendo monográficos sobre comunicación y paz. Una de ellas ya ha sido publicada en <https://rebellion.org/el-psoe-vive-esquizoide-entre-la-verdad-de-su-sentido-de-estado-las-verdades-de-su-gestion-y-la-participacion-en-el-imaginario-de-la-espana-de-la-derecha/>

Por otro lado, miembros del Comité Científico han asumido la coordinación de tres monográficos sobre la temática en las revistas científicas colaboradoras. El primero de ellos ya ha sido publicado en [CIC. Cuadernos de Información y Comunicación](#), Vol. 28 (2023): Monográfico: Comunicación y paz: homenaje a Johan Galtung. Algunas de las colaboraciones han sido reproducidas en [Transcend Media Service](#), fundado por el propio Galtung. En la revista [Mediaciones](#), los manuscritos están en proceso de revisión, mientras que la llamada a trabajos sigue abierta hasta el 17 de noviembre en [Estudos em Comunicação/Communication Studies](#).

Por último, se ha trabajado junto a la Red de Investigación en Comunicación Comunitaria, Alternativa y Participativa (RICCAP) y el II Congreso Internacional de Comunicación y ciudadanía: La comunicación para la paz



COMUNICACIÓN Y PAZ

VIII Congreso ULEPICC-España.  
9 y 10 de marzo de 2023

**ulepicc.es**

ante los desafíos globales (Universidad de Extremadura, 18-19 de mayo de 2023) en la elaboración de un *Manifiesto Por unos Medios de Comunicación de Paz en el siglo XXI*, que será compartido próximamente entre los socios de ULEPICC-España para su posible revisión y mejora antes de hacerlo público.